



# SES



Cómo alcanzar  
la justicia  
distributiva -



Oficina  
internacional

## El Programa OIT sobre seguridad socioeconómica

### **La encuesta sobre la interminable carga de la inseguridad económica en Ucrania (“Economic insecurity drags on in Ukraine”) indica que esta situación afecta a millones de personas**

#### **La Conferencia de Kiev analiza los resultados**

Doce años después de la independencia, la población de Ucrania sigue sumida en la pobreza. En efecto, el ingreso mensual es inferior a 100 dólares de los Estados Unidos por persona y se adeudan salarios atrasados a no menos del 40 por ciento de los asalariados. Estos resultados provienen de la última Encuesta sobre la Seguridad de las Personas (PSS) realizada por la OIT y la Comisión Nacional de Estadística de Ucrania. Según la encuesta nacional, más de 9000 adultos consideran que el ingreso promedio es inferior a lo que la mayoría estima necesario para tener un nivel de vida de mera subsistencia. En lo referente a la falta de pago de los salarios, en 2003, el porcentaje de trabajadores que no recibieron sus salarios contractuales fue superior a lo observado en la segunda encuesta realizada en 2002. Hasta entonces, el sector más afectado era la agricultura.

La totalidad de los resultados se presentará en la Conferencia Internacional, organizada por el Gobierno, la OIT y el PNUD, que tendrá lugar en Kiev del 16 al 17 de diciembre de 2004. Entre los principales resultados que se expondrán cabe señalar:

- cerca del 85 por ciento de los adultos consideran que el ingreso de su hogar es insuficiente para cubrir sus necesidades en materia de atención de la salud;
- un adulto de cada tres señala que sufre de una enfermedad crónica o de una discapacidad;
- cuatro de cada cinco adultos prevé que conforme avance en edad su situación financiera será mala o muy mala;
- la mayoría de las personas consideran que su situación ha empeorado con respecto a 2002;
- sólo una de cada veinte personas opina que su ingreso familiar mejorará el próximo año;
- la mayoría de las personas tiene poca o ninguna confianza en la acción de los organismos gubernamentales para mejorar su situación;
- a pesar de que muchos trabajadores siguen formalmente teniendo derecho a una gran variedad de prestaciones de la empresa, en la práctica sólo una minoría las recibe.

Si bien ha aumentado la desigualdad de los ingresos, de hecho la situación entre los trabajadores es peor de lo que aparenta ser, pues cuanto más altos son los ingresos, más probabilidades tiene el trabajador de recibir prestaciones y beneficios suplementarios;

Uno de cada cinco trabajadores informa que tiene atraso en el pago del alquiler de su vivienda, de la cuenta de gas o de electricidad;

Menos de la mitad de los desempleados reciben subsidios de desempleo, y entre éstos la tasa de reemplazo es inferior al 50 por ciento de su remuneración anterior;

Sólo cerca del 9 por ciento de los hogares tienen ahorros, y ha aumentado la incidencia del endeudamiento;

No es de extrañar, más de dos tercios de los empleados no están satisfechos del nivel de sus remuneraciones, y más de la mitad no están satisfechos con las prestaciones que reciben de su empresa;

Los trabajadores permanecen en sus puestos de trabajo principalmente porque consideran que no tienen posibilidades de conseguir otro;

Más personas piensan que la apertura de la economía y la globalización son una amenaza para sus empleos que lo contrario, si bien los jóvenes tienden a opinar lo contrario;

Sólo uno de cada cinco trabajadores confía en que va a conservar su empleo durante los próximos 12 meses;

Uno de cada cuatro trabajadores opina que la seguridad de su lugar de trabajo es insuficiente, entre ellos una amplia proporción de hombres; los riesgos citados con más frecuencia son el exceso de ruido y la maquinaria peligrosa o dejada sin vigilancia;

Si bien muchos trabajadores han recibido algún tipo de formación para el empleo, más de uno de cada siete informan que no suelen utilizar sus competencias en su trabajo principal;

Sólo una pequeña minoría sabe utilizar o tiene acceso a un ordenador;

La sindicación ha disminuido, pero sigue siendo elevada según las normas de Europa occidental, si bien los sindicatos no parecen haber hecho muchos esfuerzos por frenar la disminución del nivel de vida y de trabajo en el país;

Una apatía general o reacciones anómicas caracterizan la actitud de la mayoría de los trabajadores, la mayoría declara que no va a emprender ningún tipo de acción en relación con la falta de pago de sus remuneraciones u otras situaciones que los perjudiquen en su trabajo.

A pesar de todas estas adversidades, los ucranianos han conservado un sentido de solidaridad social, según un análisis realizado por el Programa de Seguridad Socioeconómica de la OIT. Al responder respecto de su postura sobre diversas cuestiones sociales, una gran mayoría declara que los derechos humanos son muy importantes, junto con la independencia de las personas y la observancia de la ley. Apoyan la disminución de la creciente desigualdad, y cerca de dos tercios están a favor de un ingreso mínimo para cada ciudadano de Ucrania.

Cerca de nueve de cada diez trabajadores están a favor de la igualdad de remuneración entre hombres y mujeres, y más de las tres cuartas partes apoyan la igualdad de remuneración entre los ciudadanos y los inmigrantes legales. Una mayoría está a favor de un ingreso para las personas que prestan cuidados a personas mayores y a niños y para las personas que realizan trabajo voluntario para la comunidad. En resumen, perduran los valores de la civilización en circunstancias de inseguridad económica.

Para más informaciones, sírvase tomar contacto con:  
La secretaría del Programa de Seguridad Socioeconómica,  
Organización Internacional del Trabajo, Ginebra  
Teléfono: 004122-7996648 o 6645  
12 de diciembre de 2003

